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Cascavel está a um passo de conquistar uma esperada delegacia para investigar crimes e 
acidentes de trânsito. A unidade se justifica pela alta elevada incidência de sinistros e altíssimo 

número de mortos nas vias e rodovias que passam pelo município.
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Paraná aprova e sanciona 
lei estadual de combate 
às invasões de terra

 Neudi Zenatti, técnico do Handebol Feminino 
de Cascavel, é leitor do Preto no Branco

C
Dilceu Sperafico
Deputado federal

om uma frota de veículos de mais de 270 mil veículos, autoridades e a 
sociedade civil de Cascavel buscam a instalação urgente de uma delegacia 
especializada em delitos de trânsito. A cada dia, ao menos sete acidentes 
são atendidos por equipes do Siate e do SAMU e, somente neste ano, 

27 pessoas já perderam a vida vítimas da violência nas ruas da cidade causadas, 
muitas vezes, pela imprudência do motorista.

Na semana passada, uma audiência foi realizada na Câmara de Vereadores 
de Cascavel e contou com a presença de representantes do setor de segurança 
pública, políticos e da população.

Diversos pontos para dar sequência ao pedido e para que ele possa ser enca-
minhado ao Governo do Estado foram elencados e a necessidade urgente da 
solução para esse problema latente.

Com a implantação de uma delegacia especializada há a perspectiva de que 
crimes de trânsito sejam investigados e solucionados com maior agilidade e 
celeridade. Isso foi o que aconteceu quando da implantação, há alguns anos, 
das delegacias de homicídios, Nucria, Denarc e tantas outras que atuam hoje 
em Cascavel.

Além disso, caso ela seja efetivada, mais policiais devem ser contratados, 
gerando um efeito cascata na agilidade da resolução de tantos outros crimes 
na cidade. Quem ganha com isso é a sociedade e, principalmente familiares 
das vítimas do trânsito, que aguardam ansiosos para que os infratores sejam 
punidos de forma justa.

s propriedades rurais, indepen-
dentemente de suas dimensões e 
localizações, são patrimônios priva-
dos, desde que obtidos legalmente, 
como são moradias, celulares, joias, 

roupas, veículos, móveis e eletrodomésticos 
de moradores urbanos, cujos furtos ou roubos 
causam tantas revoltas e protestos da socie-
dade. Por isso devemos saudar e agradecer ao 
governador Ratinho Júnior a sanção no dia 
três de junho, da Lei nº 22.433/2025, originária 
de projeto de autoria do deputado estadual 
Marcio Pacheco, instituindo o Abril Verde 
Amarelo como mês dedicado à conscienti-
zação sobre a importância e a legitimidade 
da defesa da propriedade privada. “O Paraná 
foi o Estado que mais realizou reintegrações 
de posse nos últimos seis anos, com mais 
de 140 casos. Seguiremos agindo conforme 
determina a Constituição, pois acreditamos 
que a propriedade privada é bem sagrado. 
Essa lei vem para reforçar esse princípio e 
demonstrar que o Paraná é Estado que preza 
pela ordem e não tolerará invasões”, afirmou 
o governador durante cerimônia realizada 
no Palácio Iguaçu.

A legislação sancionada tem como objetivo 
promover ações de conscientização sobre a 
defesa da propriedade privada e combate às 
invasões de terras, além de incluir essa temática 
no Calendário Oficial de Eventos do Paraná. 
“Ocupações ilegais geram violência, insegu-
rança jurídica, riscos sanitários e impactos 
econômicos negativos. A invasão de terras 
não é método legítimo de reivindicação de 
direitos e contraria a legislação agrária vigente, 
que prevê instrumentos legais para a reforma 
agrária”, destacou o deputado estadual Márcio 
Pacheco na oportunidade. A nova legislação 
é resposta ao chamado Abril Vermelho, perí-
odo em que o Movimento de Trabalhadores 
Sem Terra (MST) realiza mobilizações pela 
reforma agrária, frequentemente marcadas por 
conflitos e denúncias de crimes relacionados 
às ocupações irregulares de propriedades 
de pequenos, médios e grandes produtores 
rurais. O Paraná foi o 2º Estado do Brasil a 
aprovar e sancionar lei desse tipo, seguindo 
o exemplo de Santa Catarina. O Rio Grande 
do Sul também está aderindo ao movimento.

“Não podemos permitir que pessoas 
honestas, trabalhadoras, que geram empregos 
e produzem alimentos dentro da lei sejam 
prejudicadas por invasões ilegais. Abril 
Verde Amarelo servirá para conscientizar a 
sociedade sobre os danos que essas ações 
causam, incluindo destruições de patrimô-
nio de agricultores, insegurança jurídica na 
atividade produtiva e prejuízos financeiros 
aos proprietários rurais e toda a sociedade”, 
acrescentou o deputado Márcio Pacheco. No 
Oeste do Paraná conhecemos a gravidade 
e injustiças dessas invasões, pois sabemos 
de desafios e dificuldades enfrentadas pelos 
produtores rurais, desde a compra das pro-
priedades, cultivo da terra, criação de animais, 
adesão as novas tecnologias agropecuárias 
e transformação da região na maior pro-
dutora e exportadora de alimentos do País, 
beneficiando toda a população brasileira. 
Esses avanços históricos do agronegócio, 
baseado em pequenas e médias proprieda-
des rurais, ressaltam a coragem, dedicação e 
competência dos produtores rurais da região, 
depois de muitos deles deixarem familiares 
e amigos em terras distantes, para ajudar na 
colonização e desenvolvimento do Oeste do 
Paraná. Recordar e valorizar essa trajetória 
histórica, nos orgulha muito e nos motiva a 
continuar lutando em defesa do agronegócio 
e do municipalismo. 

11 de julho
1930 Nasce Humberto Gimeno Navarro. Pri-
meiro engenheiro agrônomo em Cascavel, 
presidiu a Associação Rural. 
1965 As equipes de futebol do Tuiuti Esporte 
Clube e da Associação Atlética Comercial iniciam 
a série de jogos que veio a ser o clássico Tuicial. 
1984 Justiça determina o despejo das famí-
lias de arrendatários de Fazenda Jangadinha, 
localizada a 125 quilômetros de Cascavel.

12 de julho
1982 Núcleo Regional dos Sindicatos Patronais 
Rurais declara inviável a cultura do trigo na 
região e recomenda a diversificação agrícola.

13 de julho
1941 Reinhard Maack escala o Pico Paraná e 
o declara o ponto culminante (maior elevação) 
do Paraná e do Brasil Meridional.
1974 Operação Juriti: guerrilheiros da Vanguarda 
Popular Revolucionária (VPR) são atraídos 
para armadilha e mortos no Parque Nacional 
do Iguaçu (foto). 

14 de julho 
1974 Geraldo Marques Saraiva vence na Justiça 
recurso contra a Prefeitura de Cascavel pela 
posse da praça Wilson Joffre.
2015 Sindicato Rural de Cascavel e Sociedade 
Rural do Oeste realizam o I Show Pecuário.

15 de julho
1889 Expedição do tenente José Joaquim 
Firmino alcança as barrancas do Rio Paraná 
depois de 7 meses e 20 dias de marcha. É o 
início de Foz do Iguaçu.
1964 Posseiros atacam a tiros funcionários do 
Estado que mediam terras na colônia Timburi, 
no chamado Levante de Três Barras.

16 de julho
1990 Emancipa-se o Município de São Pedro 
do Iguaçu, com a lei estadual 9.336.

17 de julho
1986 4ª Vara da Justiça Federal indefere pedido 
do PTB de Foz do Iguaçu propondo a proibição 
do asfaltamento da Estrada do Colono.
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Siprovel fará protesto para prevenir 
contra apagão de professores 
A presidente do Siprovel, Gilsiane Quelin Peiter, faz nova rodada de manifestações 

públicas contra o que acredita ser falta de interesse do prefeito de Cascavel, Renato 
Silva. Passados seis meses da gestão municipal, ela reclama da falta de proposta 
para recuperação de perdas salariais do magistério (22,36%), ação que o governo 
pretende concretizar e ainda não anunciou data. No mês que vem haverá reunião 
entre as partes. O setor financeiro da administração segue avaliando a variação da 

receita. Renato quer definir índices e pagar a folha, garante a secretária de Educa-
ção, Marcia Baldini. Vem aí um apagão de professores, alerta Gilsiane, informando 
que faltam 563 servidores, contra os 504 de fevereiro. O ato acontecerá dia 8 de 

agosto, às 18h, em frente à prefeitura, sem prejuízo ao dia letivo.

“Barrigada” na Massa FM faz Valdomiro 
Cantini apanhar de vereadores
Alegando ter sido induzido a erro ao divulgar números extraídos do Portal Catve, o radia-

lista Valdomiro Cantini fecha a semana engalfinhado com vereadores cascavelenses. 
Tudo porque a jornalista Wal Barbosa (Massa FM), ex-gerente de imprensa do 
ex-presidente Alécio Espínola, fez matéria enfatizando que o Legislativo custou mais 
de R$ 10 milhões, em junho, quando os gastos não chegaram a R$ 2,1 milhões. 
Sem tomar conhecimento da correção feita no site Catve, o comunicador acusou 
gastança indiscriminada do dinheiro público, responsabilizando o atual dirigente 
do Legislativo, Tiago Almeida, cotado para concorrer a deputado estadual. O 
parlamentar rotulou a repreensão de “mentirosa e criminosa”, ganhando apoio 
aberto dos parlamentares Serginho Ribeiro, Fão do Bolsonaro, Edson Souza, Cidão 
da Telepar, Lauri Silva, Valdecir Alcantara, Contador Mazutti,  Xavier, João Diego, 
Rondinelle Batista, Antonio Marcos e Everton Guimarães. O apresentador pediu 

desculpas, corrigiu os dados, mas não retirou as adjetivações desmerecedoras.

Dr. Lauri foi ao GAECO contra Cantini 
e fala de não Persecução Penal

Identificado pelo radialista Valdomiro Cantini (Massa 
FM) como suspeito de exigir dinheiro da assessoria 

de gabinete, o vereador Dr. Lauri nega a prática e, 
na tribuna da Câmara, confirmou que foi ao GAECO 
pedir a identificação de quem se declara vítima do 

golpe conhecido como “rachadinha”. No anonimato, 
ex-assessores legislativos foram entrevistados pela 

jornalista Wal Barbosa (Massa). Preto no Branco 
apura se um deles é integrante da imprensa. Ambos 
contaram que devolviam valores. Em manifestação 
de solidariedade ao presidente do Legislativo, Tiago 

Almeida, o advogado Dr. Lauri surpreendeu ao revelar 
que Cantini fez acordo de não Persecução Penal 

com o Estado, devolvendo dinheiro por ter se benefi-
ciado em prática delituosa contra o erário. Lauri tem 
recebido críticas porque deu publicidade ao processo 

onde atuou como profissional.

Folador dá ritmo às demandas da 
SESOP e segue colado em Renato 

Desatar nós como o das obras do Lago Azul, travadas 
há anos, é prioridade do secretário de Obras, Severino 

Folador, braço direito do prefeito Renato Silva. O 
ex-chefe da Casa Civil deu velocidade na SESOP, sem 

descuidar do acompanhamento no desempenho 
dos demais setores. Experiente na área pública, o 

ex-vereador trava queda de braço com empresários 
que venceram licitações, não 
conseguem cumprir contrato 

e abandonam o serviço. A 
atrasada revitalização da 

Assunção estará pronta 
até o final de agosto, 

sinaliza. Folador 
coordena a 

operação tapa-
buracos na área 
urbana, medida 

emergencial 
visando amenizar a 

buraqueira no centro e 
bairros.

CPI do abuso sexual em CMEI 
ouve mães de possíveis vítima 

Está confirmada para às 14h de hoje (11), na Câmara 
de Cascavel, a terceira reunião da Comissão Parla-

mentar de Inquérito que investiga fatos relacionados 
à agressão sexual cometida por servidor da prefei-

tura. A vítima é criança de CMEI da rede municipal. O 
vereador Everton Guimarães (presidente) já recebeu 
os documentos solicitados ao prefeito Renato Silva. 

Os relatórios das averiguações administrativas feitas 
na prefeitura foram entregues pela secretária de 

Comunicação, Beth Leal, e o chefe da Controladoria, 
Cletirio Feistler. Nesta sexta, em 
espaço reservado, serão ouvi-
das Pollyana Caxias, Mariana 
Kalschne, Larissa de Branco e 
Eliane Zanella, mães de alunos. 
Os depoimentos do ex-prefeito 
Leonaldo Paranhos, secretária 
Marcia Baldini (SEMED) e Cleti-
rio ainda não estão agendados.

O deputado estadual Oziel Batatinha, presidente munici-
pal do MDB, está contente com o 
prestígio que recebe do prefeito 
Renato Silva, mas nem tanto. Ele 
quer mais reconhecimento pela 
atuação na campanha vitoriosa 
do alcaide, pedindo agilidade 
na definição de questões 
políticas. A principal, trata da 
possível adesão do partido 
ao bloco de apoiadores da 
gestão. O Paço já declarou 
interesse, fez uma reunião 
e silenciou.

Sem barulho, o vereador Sadi Kisiel segue movimen-
tando seu terceiro mandato, satisfeito com os resul-
tados. Embora contabilize críticas pontuais à atuação, 
o político se diz realizado e cita a construção da nova 
ponte do XIV de Novembro como um dos motivos. 
Outro é a edificação do novo prédio da USF, na rua 

Francisco Guaraná de Menezes, 
564. O investimento é de R$ 3,9 
milhões, em 713 metros qua-
drados, com previsão de entrega 

para junho de 2026. Serão 12 
consultórios (4 odontológicos), 
sala de vacina, farmácia, pre-

paro de pacientes, sala de 
curativos/coleta, serviço 
social, administração, 
espaço dos agentes comu-
nitários, inalação coletiva, 
área técnica, vestiários, 
sala de espera, recepção 
e estacionamento.

Jornalista graduado e radialista profissional da 
ColmeiaFM, o vereador João Diego foi um dos que 
defenderam o presidente da Câmara, Tiago Almeida, 
no arranca-rabo com o comunica-
dor Valdomiro Cantini, da Massa 
FM. O parlamentar recomendou 
que a repórter Wal Barbosa e o 
âncora chequem informações 
antes da divulgação incor-
reta. Corajoso, revelou que 
Cantini foi proibido de 
usar a marca CBN e 
poderá ter o mesmo 
problema com a 
Massa. Que 
haja paz.

Roberto Leal Americano foi reeleito presidente do 
PT cascavelense. Ele fez 319 votos. No Paraná, a 
disputa será decidida dia 27 de julho. Concorrerão 
os deputados Arilson Chioratto e Zeca Dirceu.

Centro POP fica na Santa Catarina 
até população indicar área 

Pelo menos por enquanto, a administração muni-
cipal não trocará o atual endereço do indesejado 
Centro POP. Ele permanecerá na Santa Catarina, 
entre Souza Naves e Carlos de Carvalho, embora 
a mobilização contrária feita pelos empresários 
e moradores da região. O prefeito Renato Silva 
admite nova mudança, desde que interessados 
apresentem área de consenso. E segue o baile.
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PELO PARANÁ

Paraná Trifásico
A Copel está investindo R$ 452 milhões para reforçar 
a infraestrutura energética do Noroeste do Paraná, 
com sete novas subestações, ampliação de 19 uni-
dades e expansão do programa Paraná Trifásico. 
As obras visam melhorar a qualidade e a confiabi-
lidade da energia, beneficiando setores produtivos 
e a população em 107 municípios da região.

Ponte de Guaratuba
As obras da Ponte de Guaratuba alcançaram 65% 
de execução, com avanços no trecho estaiado e 
conclusão das principais estruturas das torres. Já 
foram concretadas 54 das 64 estacas previstas e 
metade das lajes do tabuleiro pré-moldado está 
pronta. O projeto segue no cronograma, com pro-
dução acelerada de vigas e lajes pré-fabricadas.

Convenção estadual
O MDB do Paraná convocou convenção estadual para 
o dia 26 de julho de 2025, das 9h às 13h, no Hotel 
Aladdin, em Curitiba, com formato híbrido. Serão elei-
tos os membros do Diretório Estadual, da Comissão 
de Ética, Delegados e outros assuntos partidários. O 
cadastro para voto virtual deve ser feito até 4 dias 
antes. As chapas devem indicar representante e fis-
cais, com e-mail e telefone com WhatsApp.

Prouni 2025
O Ministério da Educação divulgou o resultado da 
primeira chamada do Prouni 2025. São mais de 
211 mil bolsas de estudo ofertadas em instituições 
privadas de ensino superior. Os pré-selecionados 
têm até 18 de julho para comprovar as informações 
da inscrição. O resultado está disponível no site: 
acessounico.mec.gov.br.

Fundo de segurança
O secretário da Segurança Pública do Paraná, 

coronel Hudson Leôncio Teixeira, 
defendeu em Brasília a cria-

ção de um fundo nacional 
com recursos oriundos 
de bens confiscados do 

tráfico de drogas. A 
proposta visa ampliar 
os investimentos nos 
estados. Ele também 

sugeriu destinar parte 
dos tributos das apos-

tas online para ações de 
segurança pública. 

Renova Paraná
O programa Renova Paraná subsidia os juros de 
financiamentos para instalação de sistemas de 
energia renovável no campo. Agricultores familiares 
podem ter juro zero, enquanto médios e grandes 
produtores recebem descontos proporcionais. A 
economia na conta de luz cobre as parcelas do 
financiamento. Desde 2021, mais de 35 mil siste-
mas já foram instalados no meio rural.

Índice de aprovação
O governador do Paraná, Rati-
nho Jr. (PSD), tem 81,4% de 
aprovação entre os eleitores 
do estado, segundo pesquisa 
divulgada nesta terça (8) pelo 
Instituto Paraná Pesquisas. 
O índice representa 
leve alta na apro-
vação da gestão de 
Ratinho em relação 
ao levantamento 
de maio, quando 
era de 80,5%. 

Eleitores
A desaprovação é de 15,1%, e 3,6% não souberam 
ou não opinaram. Foram ouvidos 1.540 eleitores 
paranaenses entre os dias 3 e 6 de julho. A margem 
de erro é de 2,5 pontos percentuais para mais ou 
para menos, com grau de confiança de 95%.

LDO 2026
O projeto de Lei de Diretrizes Orçamentárias (LDO) 
para 2026 foi aprovado em primeira votação na 
Assembleia Legislativa do Paraná, sem votos 
contrários. A LDO estabelece as metas fiscais e 
prioridades do Estado, estimando receita de R$ 
82,9 bilhões e investimentos de R$ 6,58 bilhões 
para o próximo ano. O texto ainda passará por uma 
segunda votação antes do recesso parlamentar.

LDO 2026 II
Entre as principais decisões, a Comissão de Orça-
mento reduziu o limite para criação de créditos 
suplementares de 10% para 7% da receita estimada, 
e autorizou o Governo a trocar fontes de recursos 
sem necessidade de aprovação externa. O relatório 
rejeitou emendas que poderiam limitar gastos dos 
Poderes, garantindo autonomia fiscal.

Parceiro da Escola
Mais de 86% dos pais de estudantes das escolas do 
programa Parceiro da Escola aprovam as mudan-
ças do primeiro semestre, segundo pesquisa da 
Radar Inteligência. O estudo também revela que 
84,2% recomendariam o modelo a outros respon-
sáveis, e 92,2% reconhecem o cuidado da escola 
com seus filhos.

Mais Correios
Os Correios lançaram o marketplace “Mais Correios”, 
com mais de 500 mil produtos disponíveis para 
entrega em todo o Brasil. A plataforma oferece itens 
como eletrodomésticos, eletrônicos, brinquedos 
e roupas, em mais de 25 categorias. As compras 
podem ser parceladas em até 10 vezes sem juros, 
com opções de pagamento via Pix ou dois cartões.

Cadeia dos minerais
O Brasil pode adicionar até R$ 244 bilhões ao PIB nos 
próximos 25 anos com investimentos na cadeia dos 
minerais críticos, usados em tecnologias como baterias 
e turbinas. O Paraná é destaque com três reservas 
mapeadas, reforçando seu papel estratégico nesse 
setor. A demanda global cresce, mas o país ainda 
depende da China para refino e aplicação industrial.

Concessões ferroviárias
Paraná, Santa Catarina, Rio Grande do Sul 
e Mato Grosso do Sul vão atuar juntos 
para defender melhorias na Malha Sul e 
na renovação das concessões ferroviá-
rias. A decisão foi tomada nesta semana, 
em Florianópolis, com a criação de uma 
comissão que tratará do tema junto ao 
governo federal. A união busca fortalecer 
investimentos estratégicos, especialmente 
para a exportação agrícola pelo Paraná. 

Sinalização viária
Foram concluídas nesta semana as obras 
de sinalização viária iniciadas no mês pas-
sado em 48 cidades do Estado. Do total, 
oito já foram concluídas, dentre elas Itai-
pulândia, cujo investimento total foi de R$ 
141.594,47 com a instalação de sinais de 
trânsito feitos por empresas vencedoras das 
licitações, através de convênios celebrados 
com as prefeituras. Os trabalhos incluem 
a instalação de placas e pintura no solo. 
Para o presidente do Detran-PR, Santin 
Roveda (foto), os investimentos impac-
tam diretamente a vida das pessoas. 
“Uma sinalização moderna, clara e 
adequada salva vidas e organiza o 
tráfego. É um investimento que 
retorna em forma de segurança 
e qualidade de vida para todos, 
refletindo o compromisso do 
Governo do Estado com todos 
os seus cidadãos”, destaca. 

Ganhando o mundo diretor
Os diretores da rede estadual de ensino que fazem 
parte do Grupo de Estudos Diretor Formador têm até 
hoje (11) para preencher o formulário de inscrição 
da segunda edição do programa Ganhando o Mundo 
Diretor. A edição de 2025 irá levar 200 diretores da 
rede paranaense para o Chile, para que possam 
ter contato com as práticas de gestão pedagógica 
do país andino, em que se destacam tanto a pro-
posta de formação continuada quanto a estrutura 
de políticas públicas nas escolas. Os embarques 
acontecerão em dois grupos distintos, um no mês 
de setembro e outro em novembro deste ano. Já 
o Ganhando o Mundo Professor, que deverá abrir 
inscrições em breve, deverá levar 250 professores 
em um intercâmbio no Canadá ainda em 2025.
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R$ 100 mil para a Saúde
O deputado federal Elton Welter anunciou nesta semana, em visita 
oficial a Nova Santa Rosa, a destinação de uma emenda parlamentar 
no valor de R$ 100 mil para o custeio dos serviços de Atenção 
Primária à Saúde. “Para nós, que gerimos uma cidade pequena, 

esses recursos são fundamentais para manter o 
funcionamento dos serviços de saúde e garantir 
um atendimento digno à nossa população. Esse 
valor vai nos ajudar a cobrir despesas essenciais, 

como aquisição de medicamentos, materiais de 
consumo, manutenção de unidades básicas, 
fortalecimento da atenção primária e etc. A 

saúde é uma das maiores demandas da 
nossa comunidade, e investir no custeio 

é garantir que o serviço funcione todos 
os dias, da melhor forma possível, para 

quem mais precisa”, salientou o prefeito 
Lari Hitz (foto). 

 Foco em resultados
Durante a passagem pelas duas cidades, considerada 
como inédita, o presidente da Assembleia Legislativa, 

Alexandre Curi, defendeu uma política centrada em 
entregas concretas. Rejeitando polarizações, disse que 

“pauta ideológica não põe comida no prato”. 
Para ele, o Paraná tem avançado 
graças a uma gestão que prioriza 
infraestrutura, saúde e educação, 

deixando de lado disputas estéreis. A 
fala ecoou entre prefeitos, 
vereadores e empresários 

de toda a região, que 
aplaudiram a linha 

adotada por Curi 
e, obviamente, por 

Ratinho Júnior. 

Reta final
Foi concluída nesta quinta-feira (10) a fase de oitivas do processo 
disciplinar que apura possível quebra de decoro da vereadora Tania 
Aparecida Maion (Republicanos), em Marechal Rondon. O processo 
foi instaurado a pedido do prefeito Adriano Backes (PP) após uma 
polêmica visita da vereadora à Casa Lar, destinada a abrigar crianças 
em situação de vulnerabilidade. Com o encerramento das oitivas, a 

defesa terá agora cinco dias para apresentar suas 
alegações finais. Em seguida, caberá à Comissão 
de Ética deliberar sobre o caso, podendo 
recomendar três caminhos: arquivamento, 
instauração de comissão processante (com 
possibilidade de cassação do mandato) ou 
aplicação de penalidade. Duas punições estão 
previstas no Código de Ética: advertência 
ou suspensão temporária do mandato por 
até 30 dias.  

Céu das Cataratas
O Parque Nacional do Iguaçu lança, no próximo sábado (12), o 
Céu das Cataratas, experiência noturna para pequenos grupos, 
que une astronomia e saberes indígenas sob o céu cristalino 

do monumento natural. Além da contemplação das estrelas, o 
passeio revela a cosmologia Guarani em uma imersão cultural 
única. O tour ocorre sempre aos sábados, das 18h30 às 20h30, 

com ingressos antecipados pelo site oficial.

Robinho assume em Entre Rios
O prefeito de Entre Rios do Oeste, Jair Bokorni, entrou em período 
de férias na quarta-feira (9) e transmitiu o cargo ao 
vice-prefeito Robson Lermen, o Robinho. A troca 
simbólica ocorreu no gabinete municipal, com 
Robinho assumindo a chefia do Executivo pelos 
próximos 10 dias. Jair destacou a continuidade 
dos serviços e afirmou confiar na liderança do 
vice. Robinho, por sua vez, garantiu 
comprometimento com as demandas 
da população e a manutenção dos 
projetos em andamento. Bokorni 
retorna ao cargo no dia 21 de julho. 
A transição reforça a estabilidade 
administrativa do município mesmo 
durante o recesso do titular. 

Reurbanização em Foz
A maior ocupação urbana do 
Paraná, o Bubas em Foz do Iguaçu, 
será totalmente reurbanizada. O 
projeto é uma parceria do Governo 
do Estado com a Prefeitura de Foz. 
No dia 24 de julho, está marcada 
a concorrência eletrônica que 
definirá a empresa responsável 
pela execução das obras; 
investimento de aproximadamente 
R$ 25,8 milhões. Além das 
melhorias estruturais no bairro, o 
projeto também deverá passar por 
regularização fundiária. A etapa 
é necessária para a delimitação 
dos lotes correspondentes a cada 
família e a futura entrega de títulos 
de propriedade aos moradores, 
garantindo a eles segurança 
jurídica de seus imóveis.

PSS para médico
A Prefeitura de Toledo lançou um PSS (Processo Seletivo Simplificado) para preencher duas vagas de clínico geral para atuação 

emergencial por conta do crescimento de casos de SRAG (Síndrome Respiratória Aguda Grave). As inscrições abrem na 
próxima quarta-feira (16) e segue até dia 1º de agosto para duas cargas horárias distintas: 20 horas e 30 horas semanais. Os 

interessados podem optar por duas formas de participação: presencialmente, no setor de Protocolo, localizado no hall de entrada 
do Paço Municipal Alcides Donin (Rua Raimundo Leonardi, 1586 – Centro), ou pela internet, acessando o site www.toledo.pr.gov.

br/servicos/protocolo_online, onde devem anexar os documentos exigidos em versão digitalizada. A remuneração oferecida 
varia entre R$ 13.545,33 e R$ 20.317,99, conforme a carga horária. Para concorrer, os candidatos devem possuir graduação em 

Medicina e registro ativo no Conselho Regional de Medicina (CRM). Outras informações podem ser obtidas na seção “Concursos 
e Admissão” do portal oficial da Prefeitura de Toledo (www.toledo.pr.gov.br).

Acostamento será obrigatório
A Assembleia Legislativa aprovou projeto que obriga a inclusão de 
acostamentos em todas as novas rodovias estaduais. A proposta, 
de Evandro Araújo (PSD) com coautoria de Gugu Bueno, Romanelli 
e Professor Lemos, visa aumentar a segurança viária. Atualmente, 
mais de 30% da malha paranaense não possui acostamento. A 
lei vale também para obras de concessionárias e prevê exceções 
técnicas apenas em trechos urbanos. Quando não for viável implantar 
acostamento contínuo, deverão ser criadas áreas de parada. A nova 
regra busca reduzir acidentes e proteger motoristas, ciclistas e 
pedestres nas estradas do Paraná.

Alinhamento estratégico
Uma articulação de peso marcou a agenda de quarta-feira (9) 
em duas cidades do Oeste. Em Marechal Cândido Rondon e 
Toledo, lideranças estaduais reforçaram o apoio a obras 
estruturantes e defenderam uma política sem radicalismos. 
Com a presença do presidente da Assembleia Legislativa 
Alexandre Curi, do líder do Governo Hussein Bakri e do 
secretário de Infraestrutura Sandro Alex, os encontros 
mostraram que o PSD se movimenta com estratégia, 
discurso pragmático e olho em 2026. O roteiro regional 
evidencia que o governo de Ratinho Júnior quer fazer do 
interior a vitrine de sua gestão e do seu projeto de sucessão. 

Nova Maripá em foco
Em Marechal Cândido Rondon, a Prefeitura, através do secretário 

de Planejamento Anderson Bento Maria, apresentou o projeto de 
revitalização da Avenida Maripá, uma das mais importantes da 

cidade. Os deputados estaduais e o secretário de Infraestrutura, 
Sandro Alex, garantiram apoio à obra, vista como essencial 
para o comércio, mobilidade e desenvolvimento urbano. 
O prefeito Adriano Backes (PP) agradeceu o investimento, 
mas cobrou a retomada da obra da sede do BPFron, 

atualmente parada por problemas com a empreiteira. A 
visita teve tom técnico, político — e sucessório. 

Toledo na mesma sintonia
No mesmo dia, em Toledo, estas lideranças estaduais 

participaram de reunião no Centro de Eventos Desiree 
Refosco, na Grande Pioneira. Em pauta, o novo trevo 

entre a Rua 1º de Maio e a Avenida Egydio Munareto, 
considerado estratégico para o desenvolvimento da 
região leste da cidade. O prefeito Mario Costenaro 

(Republicanos) destacou a importância da obra e da 
parceria com o Governo do Estado. O evento reforçou a 
coesão entre PSD e municípios, e consolidou Alexandre 

Curi como figura central no xadrez estadual. 

Curi em ascensão
A agenda no Oeste também 
reforçou a força política de 

Alexandre Curi. Citado por diversas 
lideranças como possível sucessor 

de Ratinho Júnior, o deputado 
mais votado em 2022 aparece 
como nome natural para 2026. 

Experiente, neto de Aníbal Khury e 
com trânsito em todas as regiões 
do estado, Curi reúne apoio e perfil 
para disputar o Palácio Iguaçu. O 
próprio governador já deixou claro 

que a sucessão será dentro do PSD 
— e o Oeste parece ter entendido o 
recado. Resta apenas saber se Curi 

será o ungido pelo governador.
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Diversos fatores contribuem 
para a alta incidência de aci-
dentes em Cascavel, incluindo a 
imprudência, como embriaguez 
ao volante, excesso de veloci-
dade, avanço de sinal vermelho. 
O uso do celular no trânsito foi 
unanimemente apontado como 
um "câncer" e um dos "maiores 
problemas". A legislação penal 
de trânsito brasileira, conside-
rada "extremamente fraca" e 
"branda", contribui para a sen-
sação de impunidade, pois não 
permite a prisão preventiva em 
casos graves como homicídio 
culposo com fuga, mesmo com 
provas robustas.

A audiência pública revelou 
uma forte mobilização e con-
senso entre os poderes públicos 
e a sociedade civil de Cascavel 
pela criação da Dedetran. O pre-
sidente do Detran Paraná, Santin 
Roveda, demonstrou otimismo, 
afirmando que a "possibilidade 
[de implantação da delegacia] 
é 100% real", dada a boa von-
tade de todos os envolvidos e 
a saúde financeira do estado. 
O Detran se comprometeu a 
"investir pesado em campanhas 
de trânsito e educação de trân-
sito" para mudar a cultura no 
trânsito de Cascavel, uma ação 
considerada de "curto e médio 
prazo" para salvar vidas.

Entre os encaminhamentos 
da audiência, destacam-se:
• O envio de um ofício com a 
ata da audiência à Secretaria de 

Segurança Pública do Paraná, 
formalizando a demanda pela 
Dedetran.
• A criação de um grupo de tra-
balho para acompanhamento e 
monitoramento da implantação 
da delegacia, sob a responsabili-
dade da Comissão de Segurança 
e Trânsito da Câmara.
• Moções ou requerimentos ao 
Congresso Nacional para revisão 
das legislações de trânsito, bus-
cando maior rigidez e punição.
• O estudo da contratação de 
mais agentes de trânsito pelo 
município, com a Transitar já 
programando convocações e 
um novo concurso.
• O estabelecimento de parcerias 
de capacitação para policiais civis 
de Cascavel com a Dedetran de 
Curitiba, enquanto a delegacia 
especializada não é implantada.
• A criação de uma política 
pública de atendimento e suporte 
a vítimas e famílias de crimes 
de trânsito, estudando um fluxo 
específico em parceria com a 
Secretaria de Saúde.

A criação da Delegacia Espe-
cializada em Delitos de Trânsito 
é vista como uma ferramenta 
essencial para fortalecer a Polí-
cia Civil, garantir a punição de 
infratores, inibir condutas de 
risco, acelerar investigações 
e, fundamentalmente, reduzir 
acidentes e mortes, buscando 
concretizar a "meta de morte zero 
no trânsito" e oferecer justiça 
e amparo às famílias.

A cidade de Cascavel enfrenta 
uma crise em sua segurança viá-
ria, com índices de acidentes e 
mortes que chamam atenção e 
exigem ações urgentes. Em uma 
audiência pública realizada no 
início do mês, comunidade e 
autoridades se uniram para 
debater e impulsionar a cria-
ção e instalação de uma Dele-
gacia Especializada em Delitos 
de Trânsito (Dedetran) para o 
município. A iniciativa, pro-
posta pelo vereador Hudson 
Moreschi e pela Comissão de 
Segurança Pública e Trânsito, é 
vista como uma medida “neces-
sária e urgente” para conter a 
escalada de tragédias e garantir 
justiça às vítimas.

Os números apresentados 
durante a audiência revelam um 
cenário sombrio. De janeiro a 
maio de 2025, Cascavel regis-
trou 27 mortes ocasionadas por 
acidentes de trânsito, sendo 
oito na área urbana e 19 nas 
rodovias que cortam a cidade. 
A Transitar, órgão municipal de 
fiscalização de trânsito, revelou 
que, no mesmo período, a cidade 
contabilizou mais de 2,3 mil aci-
dentes, resultando em mais de 

DELEGACIA ESPECIALIZADA

Com uma das maiores proporcionalidades de acidentes de trânsito do Paraná, Cascavel 
luta para ter delegacia especializada em crimes de trânsito 

500 pessoas que sofreram algum 
tipo de trauma e necessitaram 
de atendimento de saúde. 

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) somou a essa estatística, 
informando que, de janeiro a 
junho de 2025, sua circunscrição 
em Cascavel registrou 36 óbitos 
em 383 acidentes graves.

O deputado estadual Bata-
tinha, presente na audiência, 

 Simulado 
realizado em 

maio, durante o 
Maio Amarelo, 

chamou atenção 
ao excesso de 
acidentes em 

Cascavel

Um dos pontos mais debatidos 
na audiência foi a insuficiên-
cia da estrutura atual para lidar 
com a complexidade dos crimes 
de trânsito. O delegado Edgar 
Dias Santana, da Dedetran de 
Curitiba, apresentou o modelo 
da capital como um exemplo 
de sucesso. Sua unidade, que 
funciona 24 horas por dia, sete 
dias por semana, garante que 
qualquer homicídio de trânsito 
na cidade de Curitiba tenha 
uma equipe policial no local 
imediatamente. Essa celeridade 
na coleta de provas é crucial, pois 
imagens de monitoramento e 
depoimentos de testemunhas 
podem desaparecer ou ser alte-
rados em questão de dias. Graças 
a essa metodologia, a Dedetran 

de Curitiba alcançou índices de 
elucidação superiores a 90% das 
mortes de trânsito nos últimos 
três anos, sendo que mais de 88% 
foram solucionados nas primeiras 
48 horas. Um caso emblemático 
envolvendo um acidente grave 
com um motorista embriagado 
ilustrou como a presença ime-
diata no local permitiu a des-
coberta de provas que seriam 
perdidas, como a comanda de 
consumo de bebidas alcoólicas 
do infrator.

Em contrapartida, o dele-
gado-chefe da Polícia Civil de 
Cascavel, Rubens Miranda Júnior, 
reconheceu as limitações locais. 
A Polícia Civil de Cascavel, ape-
sar de seu trabalho valoroso e 
dos elogios de parlamentares, 

opera com um efetivo que “não 
consegue dar atenção devida” 
aos crimes de trânsito, pois os 
delegados e investigadores “cui-
dam de várias outras naturezas 
jurídicas”. O delegado salientou 
que, se a nova delegacia for criada 
“nos mesmos moldes” dos setores 
de trânsito de Maringá e Lon-
drina – que acumulam outras 
responsabilidades – haveria 
limitações, pois não haveria 
corpo suficiente para atender 
à demanda integralmente.

O promotor de justiça Alex 
Fadel reforçou a necessidade 
de uma delegacia especializada 
para produzir “provas técnicas 
imediatas”. Ele citou um caso 
recente no qual um juiz absolveu 
um réu por falta de provas sobre 

A necessidade de uma Dede-
tran em Cascavel transcende as 
estatísticas; ela se traduz na dor 
de famílias como a de Mônica 
Morais de Souza que perdeu o 
filho em um atropelamento na 
calçada. Ela relatou ter esperado 
16 horas para receber o corpo do 
filho, enquanto o caso já havia 
sido classificado como culposo 
em menos de 24 horas, sem a 
realização de perícia científica ou 
coleta de testemunhos. Mônica 
descreveu o inquérito de seu filho 
como “frágil”, uma realidade que 
ilustra a urgência de investiga-
ções ágeis e especializadas. Sua 
experiência pessoal ressaltou a 
falta de um fluxo claro de apoio 
e informação para as famílias 
das vítimas, que muitas vezes 
se sentem desamparadas e sem 
saber a quem recorrer.

Além do impacto emocional 

Números alarmantes de 
acidentes e mortes exigem 

resposta efetiva e célere

Para o promotor 
Alex Fadel, demora 
pode fazer com que 
as provas vão se 
perdendo

Vereador Hudson 
Moreschi

classificou os dados como “alar-
mantes”, sublinhando a gravi-
dade da situação. A proporção 
dos acidentes de trânsito em 
Cascavel, inclusive, chega a ser 
maior que a de Curitiba conside-
rando dados proporcionais, e o 
município já registrou neste ano 
mais mortes no trânsito do que 
Joinville, cidade catarinense que 
tem quase  dobro de habitantes 

que Cascavel. 
Para Dr. Lauri, vereador e 

advogado criminal, as ruas 
de Cascavel, pela sua própria 
geografia, são “convidativas à 
velocidade”, o que agrava o pro-
blema. O cenário atual é insus-
tentável, e a cidade, que cresceu 
e se desenvolveu, chegou a um 
ponto em que a especialização 
se torna imperativa.

e social, os acidentes de trânsito 
impõem uma pressão “muito 
grande” e “constante e perma-
nente” ao já sobrecarregado sis-
tema de saúde pública. Rubens 
Griep, diretor da 10ª Regional 
de Saúde, informou que os aci-
dentes de trânsito representam 
cerca de 23% das mortes por 
causas externas. O diretor-ge-
ral do Consórcio de Saúde dos 
Municípios da Região Oeste do 
Paraná, João Gabriel Avance, 
explicou que as ocorrências 
de trânsito geralmente são de 
grande complexidade, exigindo 
múltiplas equipes de socorro 
(Samu, Siate, Bombeiros em 
geral) e resultando em traumas 
muitas vezes gravíssimos que 
oneram todo o sistema de saúde 
que já é saturado.

Rodrigo Daniel Genske, 
representando o Hospital 

Universitário (HU) de Cascavel, 
apresentou dados alarmantes: 
em 2024, o HU registrou 865 
admissões de pacientes vítimas 
de acidentes de trânsito, com 443 
casos até junho de 2025. Estes 
são, em sua maioria, traumas de 
“média e alta complexidade”, que 
causam “superlotação dos leitos, 
das UTIs e das alas”. Antônio 
Ruiz, vice-presidente da Asso-
ciação Comercial e Industrial de 
Cascavel (Acic), pontuou que 
a chegada de emergências de 
trânsito frequentemente faz com 
que pacientes que aguardam 
por outros tratamentos retor-
nem à fila. 

Leitos ocupados por vítimas 
de sinistros de trânsito impedem 
o atendimento de pessoas com 
outras doenças, um fato esse 
plenamente possível 
ser evitado.

excesso de velocidade, pois o 
testemunho de um agente de 
trânsito não foi considerado 
suficiente pelos tribunais 
superiores. Para o promotor, 
se passar tempo demais, pro-
vas vão se perdendo. A OAB 
de Cascavel, por meio de seu 
representante Paulo Boarque de 
Souza, também manifestou 
apoio integral à proposta 
à criação da Delegacia 
específica, destacando 
que a falta de uma 
estrutura técnica 
adequada nas delega-
cias comuns acarreta 
“morosidade”, fragi-
lidade probatória” e, 
lamentavelmente, 
“impunidade”.

Causas e o caminho 
para a solução

A fragilidade da investigação atual e a força da especialização

O grito das vítimas e o colapso do sistema de saúde

DAS MORTES 
POR CAUSAS 
EXTERNAS

23%

HU REGISTROU 

865 
ADMISSÕES DE 

PACIENTES VÍTIMAS 
DE ACIDENTES DE 

TRÂNSITO
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VARIEDADES

HORÓSCOPO DA SEMANA
Áries (21/3 a 20/4)
A semana é boa para alinhar ideias, falar 
com clareza e agilizar pendências do dia 
a dia, ariano. Reorganizar a rotina e abrir 
espaço para novas abordagens pode des-
travar projetos. Nas parcerias, traga mais 
foco e maturidade. Nos últimos dias, a vida 
profissional pede estratégia e celebração 
pelo que está fluindo também.

Touro (21/4 a 20/5)
Pode ser hora de revisar seus valores e 
colocar mais consciência nos gastos, taurino. 
Cortar excessos, repensar prioridades e se 
posicionar com mais firmeza no trabalho 
pode abrir novas portas. A semana favo-
rece a auto valorização, inclusive na forma 
de se apresentar. Confiança é seu melhor 
investimento.

Gêmeos (21/5 a 20/6)
Você tende a estar mais à vontade para 
tomar as rédeas da própria vida, geminiano. 
É tempo de retomar planos pessoais e se 
posicionar com mais segurança. Invista na 
sua imagem, na sua expressão e naquilo que 
te diferencia. No fim da semana, organize 
sua vida financeira e evite adiar conversas 
que precisam acontecer.

Câncer (21/6 a 21/7
São dias de mais introspecção e mais escuta, 
inclusive de você pra você, canceriano. Ajus-
tar os assuntos dos bastidores, cuidar do 
emocional e revisar pendências pode te 
ajudar a seguir mais leve. Relações que 
desequilibram podem se destacar. Diálogo 
honesto é o melhor caminho para resolver 
o que ficou mal entendido.

Leão (22/7 a 22/8)
As alianças ganham força e é um bom 
momento para se conectar com pessoas 
que compartilham ideias e objetivos, leo-
nino. Projetos em grupo tendem a avançar 
se houver clareza e colaboração mútuas. 
No fim da semana, cuide da saúde e da 
rotina. Pequenas mudanças podem fazer 
uma diferença gigante.

Virgem (23/8 a 22/9)
A carreira pode pedir atenção e estratégia, 
virginiano. Revise metas, alinhe compro-
missos com o que você realmente quer e 
experimente se mostrar de um jeito novo. 
Pode ser importante flexibilizar e se atua-
lizar também. Produtividade é ótimo, mas 
lembre-se que descanso e lazer também 
fazem parte do equilíbrio.

Libra (23/9 a 22/10)
Pode ser uma boa hora para investir em 
estudos, viagens ou qualquer coisa que 
expanda a sua visão de mundo, libriano. 
Trocas com pessoas de fora da sua bolha 
trazem novas ideias. Ao final da semana, 
a casa e a família pedem mais atenção. 
Reorganize, converse com carinho e for-
taleça o que te dá suporte.

Escorpião (23/10 a 21/11)
Assuntos profundos tendem a ganhar espaço, 
como recursos compartilhados, emoções 
guardadas, vínculos de confiança. Use a 
semana para renegociar, resolver pendências 
e cuidar de tudo que pede transformação. 
Lá no fim, os estudos e o autoconhecimento 
ganham força, escorpiano. Ouvir mais pode 
te levar longe.

Sagitário (22/11 a 21/12)
Com os relacionamentos em foco, vale 
apostar em ajustes, combinados e mais 
escuta real, sagitariano. Vale revisar acordos 
e perceber se o que você entrega ou espera 
ainda faz sentido. Nas finanças a dois, mais 
pé no chão tende a evitar problemas futuros. 
Reserve o fim da semana para autocuidado 
e hábitos saudáveis.

Capricórnio (22/12 a 20/1)
Você pode querer mais eficiência na rotina, 
capricorniano, e pode conseguir isso orga-
nizando melhor o tempo e os métodos. No 
trabalho, cooperação faz a diferença. A ima-
gem pessoal também entra em destaque, 
por isso posicione-se com firmeza, mas 
evite rigidez. Planeje os próximos meses 
com leveza e estratégia.

Aquário  (21/01 a 19/2)
A criatividade está em alta e você pode tirar 
do papel projetos autorais, hobbies ou novas 
ideias. Relações afetivas também podem 
ganhar mais cor e movimento, aquariano. 
Mas cuide da sua energia. Respeitar seus 
limites é o que permite continuar criando. 
É válido menos correria, e mais conexão 
com você mesmo.

Peixes (20/02 a 20/3)
Questões familiares, emocionais ou do lar 
podem pedir a sua atenção, pisciano. Reor-
ganize o que estiver bagunçado e resolva 
assuntos antigos com mais maturidade. 
Algumas mudanças pedem coragem, e elas 
podem ser positivas. Encontros, trocas e 
apoio de quem está por perto fazem toda 
a diferença.

CRUZADA
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10/04 à 16/07 (exceto dia 14/07)

SALA 1

FILME EM CARTAZ HORÁRIO DURAÇÃO LINGUAGEM 3D/2D

           LILO&STITCH   14:10 01:48 DUB 2D             
            ELIO  16:35 01:40 DUB 2D
      SUPERMAN  18:50 02:09 DUB 2D
      SUPERMAN  21:340 02:09 DUB 2D

SALA 2
FILME EM CARTAZ HORÁRIO DURAÇÃO LINGUAGEM 3D/2D

       COMO TREINAR SEU DRAGÃO 15:00 02:05 DUB 2D             
   JURASSIC WORLD 18:30 02:13 DUB 2D
             F1  21:20 02:36 DUB 2D 

ATENÇÃO! DIAS 11,13 E 16 O FILME F1 SERÁ SUBSTITUIDO PELO FILME (M3GAN 2.0)

ATENÇÃO! DIAS 11,13 E 16 O FILME ELIO SERÁ SUBSTITUIDO PELO FILME (SMURFS)



A GRANDE HISTÓRIA DO OESTE
Alceu
SPERANÇA

E-mail: alceupcb@gmail.com
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Sete incêndios, alguns com indícios de origem 
criminosa, ocorreram quase simultanea-
mente em Toledo em agosto do ano pas-

sado, alastrando-se por uma área de 30 mil m² 
às margens da PR-585, no rumo de São Pedro do 
Iguaçu, vindo a constar do rol de sinistros acima 
do que se poderia considerar simples ocorrências 
decorrentes de fatalidade ou acidente.

Criminosos ou acidentais, os incêndios car-
regam a marca da tragédia, implicando vultosos 
prejuízos financeiros, a ruína ou o desabrigo 
na falta de prevenção ou seguro. Na história 
do Oeste, dois incêndios comprovadamente 
acidentais ficaram marcados na memória de 
Foz do Iguaçu e Cascavel em diferentes épocas 
(1925 e 1963). Dentre os incêndios criminosos, 
os de maior destaque ocorreram em Cascavel, 
em 1960 e 1968.

 Quando os revolucionários paulistas e 
gaúchos da Coluna Prestes partiram de Foz do 
Iguaçu, em abril de 1925, os líderes da cidade e 
os moradores que se esconderam no Paraguai 
temendo ações violentas dos revolucionários, 
começaram a retornar em meio a manifestações 
de alívio e entusiasmo.

O temor de violências foi espalhado pelas 
forças governistas, que abandonaram Foz do 
Iguaçu à própria sorte. No entanto, a cidade 
progrediu sob a gestão dos rebeldes. A célebre 
imagem dos revolucionários ocupando o Marco 
das Três Fronteiras mostra ao lado dos soldados 
rebeldes a presença do então vigário de Foz do 
Iguaçu, Guilherme Maria Thiletzek.

Nada foi destruído e todos puderam retomar 
seus afazeres, surgindo a proposta de celebrar o 
fim da etapa paranaense da revolução com uma 
grande festa em 3 de maio de 1925, um domingo. 

Muita água fora de alcance
Nessa ocasião seria promovida uma quermesse 
para arrecadar recursos para a construção de 
uma nova igreja igualmente dedicada a São João 
Batista. A capela da cidade, construída no ano 
anterior, durante a ocupação revolucionária, 
reuniu as autoridades e principais lideranças 
da cidade em Missa de Ação de Graças seguida 
por intenso espocar de fogos de artifício.

“Soltaram muitos foguetes e um deles caiu 
em cima do telhado da Capela-Matriz ainda 
coberta de tabuinhas, prendeu-se entre estas 
tabuinhas e incendiou logo a capela, que, em 
poucos minutos era vítima das chamas. A popula-
ção viu consternada a capela queimada. A cidade 

O dia mais alegre de 
Foz do Iguaçu marcado 
pela igreja em chamas 

e o coração de Cascavel 
devorado pelo fogo 

Terríveis incêndios       

Manchete do jornal Diário 
d’Oeste e a Prefeitura em 
chamas. Abaixo, a capela de Foz 
do Iguaçu, vítima de uma festa

100 anos da revolução: O fim da etapa oestina 
No final de abril de 1925, fugindo ao cerco do general Cândido Rondon, o 

chefe rebelde João Alberto foi encarregado de apresentar ao comandante da 
guarnição paraguaia de Porto Adela uma carta na qual os revolucionários expu-
nham as suas razões.

O comandante da guarnição paraguaia, porém, não era homem de muita 
conversa, conforme relata o próprio portador da carta:

“Ele exigia que eu depusesse armas ou regressasse para o Brasil... Por duas 
vezes ele abandonou as negociações e voltou para junto de seus homens, dizendo 
que iria reagir... Pensei então em entrar em luta corporal com o capitão paraguaio 
a fim de evitar que ele me fuzilasse”.

Para evitar derramamento de sangue, o capitão decidiu aceitar a passagem 
rápida da tropa, mas só depois de João Alberto assinar um documento no qual 
reconhecia que a anuência do comandante se devia à inferioridade numérica em 
que ele se encontrava frente às tropas brasileiras” (Sérgio Rubens de Araújo Torres).

A travessia foi realizada em dois vapores: o Assis Brasil, recondicionado, meses 
antes, pelos revolucionários, em Porto Mendes, e o Bell, requisitado por eles em 
Porto Adela. 

O deslocamento de toda a Divisão – 700 homens da Brigada São Paulo, 800 da 
Brigada Rio Grande, 600 animais de carga, sela e tração, todo o material bélico, 
inclusive uma bateria de artilharia – levou setenta e duas horas.

A etapa paranaense da revolução terminava, mas começava ali a lenda da 
Coluna Prestes.  

Passagem pelo Paraguai em Porto Adela garantiu a 
continuidade da Coluna Prestes

estava livre, mas a casa de Deus destruída” (padre 
Martinho Seitz).

Surpresos, os presentes tentaram, mas 
não conseguiram salvar a igreja. “Como o fogo 
começou de cima para baixo, deu tempo para 
salvar a imagem do padroeiro, os quadros da 
via-sacra, o Santíssimo etc. Havia muitos sol-
dados presentes e eles ajudaram a salvar muita 
coisa” (padre Lotário Welter, Tempos heroicos 
de uma igreja nascente).

A correria aos poços para trazer baldes e tentar 
debelar o incêndio foi inútil frente à velocidade 
com que o fogo progrediu. Ao lado dos escombros, 
no dia 24 de julho, data dedicada a São João, foi 
benzida a pedra fundamental para a construção 
da nova igreja, projetada para ser “maior e mais 
bela” (padre Guilherme Maria Thiletzek).

Muitos suspeitos, 
ninguém condenado
A noite cascavelense de 12 de dezembro 
de 1960 também era festiva, apesar 
de ser uma segunda-feira. Um circo 
presente à cidade era uma novidade 
e atraía as atenções da população. 

O prefeito Octacílio Mion e os 
vereadores eleitos tomariam posse 
no dia 14 no prédio situado diante do 
Colégio Rio Branco (atual Marista), 
mas isso jamais aconteceu porque 

um incêndio avassalador derrubou em pouco 
tempo o prédio do Paço Municipal.

“Eu presenciei quando a Prefeitura pegou 
fogo, à tarde, e houve tumultos entre a população, 
causando muitos prejuízos. Foi mais ou menos 
às seis e meia da tarde. O novo prefeito tomou 
posse em cima das cinzas da Prefeitura” (Ezuel 
Portes, em Cascavel, a História). 

As denúncias de que teria sido um incêndio 
criminoso levaram à abertura de processo na 
Justiça, segundo Portes, pela suspeita de que 
seria para eliminar provas de irregularidades 
na administração.

“Não tenho dúvidas que o incêndio foi 
criminoso. Até veio um delegado especial de 
Curitiba, mas o inquérito obviamente não deu 
em nada. Ainda naquela mesma noite a popula-

ção fez uma passeata, querendo 
linchar o [prefeito] Helberto. Ele 
se escondeu e a Polícia, que era 
então chefiada pelo Aroldo Cruz, 
teve de protegê-lo, senão ele não 
escapava” (Roberto Paiva).

Alguns cidadãos exaltados se 
reuniram para deter o prefeito, 
que com proteção policial esca-
pou rumo a Curitiba. O prefeito 
Mion tomou posse no Colégio 
Rio Branco e com o contador 
da Prefeitura, Celso Sperança, 

remontou a documentação do Município com 
o apoio do cartório do Fórum e do governo do 
Estado.  

“A população, a indústria e o comércio, com-
preendendo as dificuldades porque passaria a nova 
administração, veio espontaneamente declarar e 
pagar impostos devidos há um, dois e até quatro 
anos” (Elio Willy Fauth, Tudo Sobre Cascavel).

O maior de todos
Em 30 de junho de 1963, um domingo, aconteceu 
o maior incêndio de todos os tempos em Cas-
cavel, decorrente de causas acidentais. Quase a 
metade do centro da cidade foi destruída.

Passava um pouco das 4h da manhã. Num 
estrondo, o centro de Cascavel se iluminou dra-
maticamente. As labaredas se erguiam enquanto 
praticamente toda a população corria para ajudar 
no combate às chamas.

João Lindolfo Deckman, o proprietário do 
cinema localizado nas imediações, arriscou a 
vida como o mais dedicado bombeiro voluntário. 
Afonso Trento, os irmãos Casagrande, os irmãos 
Formighieri, os irmãos Zanardo e Harry Krüger 
também foram destacados pelo jornal Diário do 
Oeste, do médico Wilson Joffre, como os heróis 
daquela terrível madrugada.

O incêndio começou em uma propriedade 
do médico Edo Peixoto, que estimou prejuízo 
no montante de 1 milhão de cruzeiros, a moeda 
da época. No total, foram apuradas perdas esti-
madas em 19 milhões de cruzeiros.

Poucos estabelecimentos tinham seguro. 
Os maiores prejuízos ocorreram no Posto São 
Cristóvão, de Ângelo Colombo, apesar de ter parte 
do patrimônio segurado. Em meio à enorme 
destruição, o pragmático Ângelo conseguiu 
ânimo para declarar que Cascavel teve sorte, 
pois naquela noite não havia veículos estaciona-
dos por ali, embora fosse normal a presença de 
vários caminhões carregados e automóveis nos 
arredores. A maior sorte, disse Colombo, é que o 
fogo foi contido antes de chegar às bombas e aos 
tanques. Se chegasse, a destruição se estenderia 
pelas quadras ao redor. Também sofreram pre-
juízos milionários o posto de baterias de Albino 
Servian, o bar de Alécio Bronheroto, os irmãos 
Bettega e a vulcanização de Rodolfo Scopel.

Fogo nos processos eleitorais 
Em 18 de setembro de 1968, mais um incêndio 
criminoso (e tão impune quanto o da Prefeitura 
em 1960) foi registrado em Cascavel, desta vez no 
Fórum Desembargador José Munhoz de Mello, 
então instalado na Travessa Willy Barth, atual 
Jarlindo João Grando.

“Depois que saiu da minha Escola Técnica, 
o Fórum foi para a travessa. Foi construído pela 
Prefeitura e funcionava bastante apertado, porque 
já na época havia duas varas mais o Cartório 
Eleitoral. Os três cartórios funcionavam num 
aperto danado” (Antônio Cid, depoimento).

O fogo foi descoberto por volta de meia-
-noite do dia 18 para 19 de setembro. Cid era o 
escrivão eleitoral e sua equipe trabalhava até 
tarde da noite porque faltava pouco mais de um 
mês para as eleições. Naquela noite, ao fim do 
expediente, por volta das 23h30min, Cid levou 
os funcionários para casa em uma perua Kombi. 
Quando acabara de voltar à sua residência para 
dormir, Cid viu alguém surgir desesperado, aos 
gritos: “Acorda, que o Fórum está pegando fogo!”

“Dirigi-me para lá, mas quando cheguei não 
dava para fazer mais nada. O prédio era todo de 
madeira de pinho e havia muito papel lá dentro, 
principalmente na parte eleitoral, que foi onde 
começou o fogo”.

Foi um crime com tudo para ser perfeito: seus 
autores só não se lembraram de que o Cartório 
do Distribuidor funcionava na própria residência 
da cartorária Aracy Tanaka Biazetto, a várias 
quadras dali, e ela conseguiu preservar boa parte 
da memória jurídica da Comarca. 

Não tenho 
dúvidas que 
o incêndio foi 
criminoso

Se chegasse, a 
destruição se 
estenderia pelas 
quadras ao redor
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A armadora Isabelly Perez é um 
dos rostos mais conhecidos do 
handebol feminino da FAG/Cas-
cavel. Nascida em Cáceres, no 
Mato Grosso, ela chegou à cidade 
paranaense ainda adolescente, 
aos 15 anos, após ser descoberta 
por um olheiro durante uma com-
petição em Sorriso. Nove anos 
depois, se considera cascavelense 
de coração e parte fundamental 
de uma das equipes mais tra-
dicionais e vitoriosas do Brasil.

Em entrevista ao podcast 
De Olho no Esporte, Isabelly 
compartilhou sua trajetória e 
falou sobre o atual momento 
da equipe na Liga Nacional de 
Handebol Feminino.

 “Vim para jogar no juvenil, 

fiquei e agora já me sinto parte 
da história desse time. Já são 
quase dez anos defendendo 
Cascavel”, destacou a atleta, que 
acaba de concluir a graduação 
em Fisioterapia.

Após uma derrota dura para o 
Pinheiros por 32 a 19, no último 
sábado, Isabelly reforça que a 
equipe está focada no próximo 
compromisso, que pode definir 
a continuidade na competição 
nacional. “Nosso foco é total no 
São Carlos, porque é um jogo de 
vida ou morte. Vamos lutar pela 
classificação até o fim”, garantiu. 
A partida contra o São Carlos 
acontece neste sábado(12), às 
19h, no Ginásio Alice Martelli, 
em Cascavel. Isabelly aproveitou 

Handebol feminino em 
quadra pela Liga Nacional

Isabelly Perez destaca força do handebol 
feminino de Cascavel e convoca torcida 

para jogo decisivo

Isabelly 
acredita na 
vitória neste 
sábado
ARQUIVO PESSOAL

 

para convocar a torcida: “O apoio 
da arquibancada faz toda a dife-
rença. Quando jogamos com a 
torcida, somos mais fortes. Que-
remos todo mundo lá”.

Mesmo formada e pensando 
em novos caminhos, Isabelly 

afirma que ainda pretende com-
petir em alto nível por pelo menos 
mais três anos. “O cansaço bate, 
claro, mas ainda tenho muita 
vontade de jogar. Handebol é 
minha paixão. E enquanto puder 
contribuir com a equipe, estarei 

em quadra”.
A semana foi de  treinos inten-

sos, para garantir que, diante 
da torcida, a equipe consiga a 
vitória que pode manter viva a 
esperança de chegar mais uma 
vez entre as melhores do país.

Cascavel vai receber mais de 3 mil jovens atletas
Cascavel será, de 15 a 20 de julho, o centro das atenções do futebol de 
base brasileiro com a realização da Copa New Cup, uma das maiores 

competições da categoria no país. O torneio reunirá mais de 3 mil 
atletas, com idades entre 6 e 14 anos, representando 160 equipes de 55 

agremiações vindas de várias regiões do Brasil e até do exterior.
As partidas serão distribuídas por diversos campos da cidade, com 
jogos diários das 8h30 até às 22h nos locais com iluminação. Os 

campos do Estádio Olímpico Regional, Ninho da Cobra, Parque 
Tarquínio, campo do São Cristóvão e a Arena Acredite estão entre os 
locais que receberão partidas simultâneas. A abertura oficial será na 

terça-feira (15), às 19h no Estádio Olímpico, com desfile das delegações 
e dois jogos especiais: Grêmio x Internacional, no Sub-13, e FC Cascavel 

x Coritiba, prometendo uma grande festa de recepção às delegações.
Além dos grandes clubes como Grêmio, Inter, Botafogo, Coritiba 

e Chapecoense, várias escolinhas de Cascavel e da região terão a 
oportunidade de competir e mostrar seus talentos. “São mais de 3 mil 

sonhos em campo. Muitas crianças jogam pela chance de serem vistas 
por olheiros dos principais clubes do país, como São Paulo, Palmeiras 

e outros, que estarão acompanhando a competição”, destacou o 
presidente da Fundação Municipal de Esportes e Cultura, Jeferson 
Lázaro. A Copa New Cup segue até o domingo (20), quando estão 

previstas as finais, possivelmente no Estádio Olímpico ou no Ninho da 
Cobra, a depender da agenda do FC Cascavel. A programação completa 
dos jogos será divulgada nas redes da Fundação e nos canais oficiais 

da competição. 

 
 Convocadas para a Seleção
A equipe do Stein Cascavel mais uma vez estará representada na 
Seleção Brasileira no Torneio Internacional de Futsal Feminino, 
que será disputado entre 16 e 24 de agosto, em Xanxerê (SC). A 
goleira Bianca Castagnaro e a ala Luana Rodrigues integram a 
lista de jogadoras chamadas, enquanto o técnico Márcio Coelho e 
a preparadora física Livia Almeida farão parte da comissão técnica 
nacional. O Brasil é o atual bicampeão da competição e vai em 
busca do terceiro título diante de Filipinas, Marrocos e Colômbia. 
A convocação mostra a força do Stein no cenário nacional e 
serve também como preparação para a Copa do Mundo da 
modalidade, que será disputada em 2025.

Stein na 
seleção 

mais uma 
vez

ASSESSORIA

Estádio Olímpico receberá a abertura da competição l DIVULGAÇÃO

 Cascavel tenta quebrar tabu e mira G-2
O Cascavel F.C. recebe o Cianorte neste sábado (12), às 15h30, no Estádio Olímpico Regional, em 
duelo regional decisivo pela 12ª rodada da Série D. O confronto entre FC Cascavel e Cianorte tem 
um histórico de 14 jogos, com 7 vitórias para o Cianorte, 5 empates e 2 vitórias para o FC Cascavel. 
Em jogos realizados em Cianorte, o time da casa venceu 4 vezes, houve 3 empates e o Cascavel 

venceu 1 vez. Já em jogos realizados no 
Olímpico a serpente aurinegra perdeu 3 
partidas, empatou duas e venceu apenas 
1 jogo. Com 14 pontos e ocupando 
a 5ª colocação, o Cascavel pode até 
alcançar a vice-liderança do grupo, 
dependendo de outros resultados. O 
Cianorte é justamente o atual vice-
líder, com 16 pontos. A diretoria do 
Cascavel também anunciou mudanças 
operacionais para a partida. A torcida 
da casa ficará exclusivamente na 
arquibancada coberta, com ingressos 
a preços reduzidos. Já os torcedores 
visitantes ocuparão a arquibancada 
descoberta e só poderão acessar o 
setor com a camisa do Cianorte, como 
forma de controle. O clube alerta que o 
descumprimento dessas normas será 
tratado como invasão de setor, com 
punições previstas no regulamento. 

A vitória 
quebra 
tabu e dá 
confiança
ASSESSORIA
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Zoo aberto
Outro local que as 

crianças amam, o Zoo 
de Cascavel, também é 
uma oportunidade de 

lazer para os pequenos 
neste período de férias. 

De amanhã (12) até o dia 
27 de julho, de terça a 

domingo, das 10h às 17 
horas, o zoológico ficará 

aberto. Para entrar no 
parque, precisa ter um 
ingresso online, que é 

gratuito. Para acessar e 
fazer o cadastro, este é o 
link: https://doity.com.br/
zoocascavel Atualmente 
o Zoo tem mais de 350 
animais de 72 espécies 

entre mamíferos, répteis 
e aves. Os cuidados 
envolvem nutrição, 

limpeza de recintos e 
atendimento clínico 
veterinário tanto em 
check-up de rotina 
como em eventuais 

emergências.  

Tentativa na Neva
A Delegacia de Homicídios de Cascavel investiga uma tentativa de homicídio 

ocorrida na noite de quarta-feira (09) em um bar, localizado na esquina das ruas 
Marechal Floriano com Ângelo Beux, no bairro Neva, em Cascavel. De acordo com 

a PM, o homem de 45 anos é proprietário de um bar. O atirador teria efetuado cinco 
disparos, sendo que dois deles atingiram a cabeça do homem. Com ferimentos 

graves, ele foi encaminhado pelo Siate para o Hospital Universitário.

Acidente na 
PRc-467

Um motociclista de 24 
anos e um pedestre, ainda 
sem identificação, ficaram 
gravemente feridos em um 

acidente também na noite de 
quarta-feira (09) em Cascavel. 

Conforme o BPRv (Batalhão 
de Polícia Rodoviária), o 

motociclista acabou atropelando 
o pedestre e, por conta do 
impacto, acabou caindo e 

ficando ferido. Os dois homens 
foram encaminhados entubados 

e com TCE (Traumatismo 
Crânio Encefálico) ao Hospital 

Universitário.

Aquece Cascavel
Mais de 100 mil peças já foram arrecadadas na campanha 
Aquece Cascavel – Doe Calor, Receba Amor, encabeçada pela 
primeira-dama Ódina Silva. Dentre os pontos de arrecadação 
espalhados pela cidade estavam o Hospital de Retaguarda, a 
UPA Tancredo e também o setor administrativo do Consamu, 
que repassou nesta semana os 
itens arrecadados. “Tivemos 
uma adesão fabulosa. Muitos 
materiais foram doados, a 
equipe vestiu a camisa, 
abraçou a causa e hoje 
estamos aqui, com o 
Samuzinho, para mostrar 
que, além de cuidar da 
saúde das pessoas, 
também podemos 
aquecer corações 
nesse inverno 
rigoroso”, disse 
o diretor-geral 
do Consamu, 
João Gabriel 
Avanci.  

Casamento coletivo
Seguem abertas até o dia 30 de julho as inscrições 
para o tradicional casamento coletivo do programa 

Justiça no Bairro em Cascavel. As inscrições 
deverão ser realizadas gratuitamente em um 

dos nove Cras do Município e a cerimônia deve 
acontecer no dia 9 de agosto em local ainda ser 

confirmado. Até agora 60 casais já se inscreveram 
e, para particular, é necessário que o casal tenha 
renda de até três salários mínimo. Os casais que 
se encaixam neste perfil devem comparecer no 
CRAS com os seguintes documentos:  Certidão 

de Registro Civil, RG e CPF (podendo ser CNH ou 
Carteira de Trabalho), Comprovante de Residência, 

Holerite ou comprovante de renda e noivos 
divorciados devem apresentar formal de partilha de 
bens do processo de divórcio ou certidão negativa 

de bens que deve ser retirado no Fórum.

Feirão Emprega Indústria
Acontece na próxima terça e quarta-feira (15 e 16), o Feirão Emprego Indústria, 

uma iniciativa da Fiep, por meio do Senai e do IEL, em parceria com a Prefeitura de 
Cascavel. A ação será realizada em frente à Prefeitura, das 8h às 17h, com acesso 
gratuito e atendimento rotativo. Voltado a quem busca uma oportunidade no setor 
industrial, o Feirão vai oferecer vagas de emprego para todas as modalidades de 
contrato, oficinas práticas, orientações de carreira e atividades de capacitação. 

Empresas da região estarão presentes com balcões de recrutamento, realizando 
entrevistas no local. Haverá ainda um Varal do Emprego, da Agência do Trabalhador, 

com vagas para atuação na indústria, e pontos de cadastro de currículos.

Férias com leitura
Como já é tradição, a Secretaria de Cultura de Cascavel 

realiza neste período de recesso escolar, o projeto Férias 
com Leitura. Entre os dias 15 a 18, às 15 horas, a ação 

acontece na Biblioteca pública. Já entre os dias 21 a 24, às 
14 horas, os espetáculos acontecem na Casa da Cultura 

Zona Norte (Rua Maracanã, 1208).  Dentre as peças 
apresentadas estão A Arca de Noé, de Vinícius de Moraes; 
Barulhinhos do Silêncio de Sônia Salerno Forjaz, Ciranda 

dos Bichos e Maria Vai com as Outras de Sylvia Orthof. Os 
espetáculos são gratuitos. 

Festival de Música
O artista Wagner Barreto (foto), vencedor do The Voice 
Kids Brasil, se apresenta hoje 

(11) ãs 20 horas, com a Orques-
tra Âmbar no 35° do Festival 
de Música de Cascavel. A 

apresentação será no Teatro 
Municipal Sefrin Filho e é 

gratuito, porém os ingressos 
precisam ser retirados pelo 

link: linktr.ee/culturacascavel.  No 
sábado (12), para fechar o festi-
val, o pianista Bruno Hrabovsky 

se apresenta com seu premiado 
projeto Rock ao Piano, que já 

passou por quase 140 cidades 
brasileiras.


